

Cronicas de El Visir

Cuestiones de interés público

PUEBLOS INACTIVOS. Ya algunas poblaciones tienen listos los lotes en donde la Compañía de Construcciones les habrá de levantar edificios de importancia. Lugares para casas de enseñanza, lugares para oficinas de correos y telégrafos, para cárceles, para oficinas municipales, etc. Pero la verdad es que hasta la hora sólo el lote está listo, todo lo demás está por alistarse y quedan ya apenas cinco meses del año y desgraciadamente la política, la lucha política, para alguna lucha de estómago, —vá a empezar y entonces no habrá tiempo para pensar en la Compañía de Construcciones, ni en los provechosos que de ella pueda derivar el público. —¿Qué será lo que nos sucede? —¿Cuándo abandonaremos esta dulce calma en que nos gusta vivir, dejando todas las cosas para el mañana? *Mañana*,... qué terrible y fatidioso resulta para pueblos pequeños y pobres como el nuestro, *esta mañana* verdadera causa de hambres y de miserias!

Pasan los años y nuestros pueblos, por la criminal desidia de sus habitantes, permanecen estacionarios sin realizar ninguna obra de importancia, ni una luz, ni un arriete, ni un pozo, ni siquiera una plaza, ó un jardín, ó una calle, algo que puedan enseñar y decir, esta es nuestra obra en este año! Todo lo esperar, quizá del Espíritu Santo: es preciso sacudir el estado de pereza é inacción, moverse, hacer algo por el bien común: organice bien los pueblos, que forman y mantienen la república, no hacen casi nada por sí mismos, sólo se ocupan de mirar, con extrañeza que, la capital surge y vive.

Esto obedece á que en ella está el asiento del Gobierno y las cajas del Erario, pero, ¿qué son ni ésta ni aquél sin los pueblos que la mantienen? ¡Pueblos! Ustedes y sólo ustedes constituyen el Gobierno en esta democracia, en esta república. Si algo para sus distintas poblaciones necesitan, no vuelvan suplicantes los ojos al gobierno! No; vuelvanlos á ustedes mismos; descúbranlos, realicen sin otra intervención que la de ustedes mismos todas aquellas obras que les interesen y convengan.

PROYECTOS, PROYECTOS.—La respetable Sociedad *Purdy Engineering Company* está pronta á celebrar un contra-

to con el Ministerio de Fomento para hacer ó ejecutar la mejora de varias carreteras. Aquí donde, los que vivimos en el centro nos llenamos de satisfacción nacionalizando hasta lo que no nos corresponde nacionalizar, necesitamos con urgencia que á esas carreteras que llamamos nacionales, se las haga por algún medio dignos de tan alto nombre.

¿Por dónde vamos?, me preguntaba un personaje muy encañado con nuestra Costa Rica, que tuve en cierta ocasión que acompañar de Puntarenas á esta ciudad? Por la carretera del Higuito, lo contestaba yo, medio confuso y avergonzado —y cuando íbamos llegando á la población de San Mateo, una media milla antes, como se le atascara la mula y no encontrara por donde echarla, me dijo y esta ficción de camino cómo se llama? El camino de San Mateo, le dije, sudoroso de pena por la mentijilla. Y él, me dijo medio molesto, pues no ha hecho usted bien trayendo por estos peligrosos pasos, cuando ustedes tienen una famosa CARRETERA NACIONAL. Enseguida llegamos á Orotina y yo dije, para mí, yo no le presento á este hombre como carretera NACIONAL, ni la misma calle de la Sabana á la Estación.

Y desde entonces tengo en mira no emplear esa expresión sino para el Teatro, me refiero al edificio, pues aquello de poeta nacional, pintor nacional, tenor nacional y cajista nacional, va siendo demasiado extenso y creo que debe suprimirse, sobre todo tratándose de caminos ó carreteras. No tenemos ninguna carretera digna del calificativo de NACIONAL: van los señores Purdy y Hanckel, si es que el Ministerio de Fomento hace con ellos el contrato respectivo, á componer una de las carreteras existentes, entonces veremos si no nos avergonzamos llamándola *carretera nacional*. No me interrumpa señor Jefe de esta Imprenta de EL NOTICIERO—que ésta no es la IMPRENTA NACIONAL, otra de las nacionalidades que nos avergüenzan. Aunque le parezca raro al simpático Chame Carranza, no se necesita ser Jefe de Estado, ni mucho menos,—basta con ser costarricense,— para avergonzarse de ese calificativo NACIONAL dado á una imprenta que hace trabajos tan pobres, como el folleto "Anales del Ateneo" que acaba de repartirse. Insistiremos sobre estos asuntos.

La peste bubónica en San Juan de Puerto Rico

Esfuerzos extraordinarios de las ligas de sanidad. La peste vencida!

Casi vencida tienen la terrible peste en San Juan de Puerto Rico. Según las noticias de cambios que de allá hemos recibido, de manera patriótica y altamente laudable se han formado toda clase de asociaciones y ligas, para trabajar en abierta campaña antipestosa.

Diferentes Jefes de Sanidad con verdaderos escudrones de policías y detectives se ocupan en higienizar la ciudad y en la reclusión y aislamiento de los enfermos y sospechosos. Digna de alabanza en extremo es la labor de los facultativos: todos de consuno prestan sus desinteresados servicios—y casas de salud y hospitales y clínicas—todo se ha puesto al servicio y orden de las Juntas de Sanidad.

Con la actividad y celo desplegado, con los trabajos realizados la peste ha sido contenida—y esto es doblemente

satisfactorio y por lo mismo debemos reconocerlo y aplaudirlo porque detenido allí el terrible flajelo se ha evitado que invada muchas otras poblaciones de América del Norte, Antillas y Centro América, tan próximas á Puerto Rico. En junio 26, á las 11 y 9 minutos de la mañana, el Director General de Sanidad Doctor Lippitt telegrafaba al Presidente de la Liga Progresista de Ponce:

Total casos reportados 33; muertos 15; últimas 24 horas, un caso, reportado bajo observación; muertos últimas 24 horas, dos.

El comercio de Puerto Rico no ha sufrido mayores daños con la peste, pues en Nueva York se admitían los vapores de San Juan de Puerto Rico, siempre que no llevaran enfermos á su bordo y se sometieran á la fumigación exigida por las autoridades yankees.

El Orosí en erupción

Sapodá, 22 de julio.—Dícese que después de largo reposo ha entrado en notable estado de actividad el volcán Orosí, en cuyas faldas se ha encontrado ceniza, piedra menuda y varias substancias minerales decimadas por sus cercanías. Parece que durante las noches ha estado arrojando grandes columnas de humo y que á veces se oyen retumbos débiles, apercibibles sólo á corta distancia.

Estos informes los traen pasajeros llegados hoy de Liberia, de tránsito para la frontera, pero aun no han sido confirmados.—CORRESPONSAL.

Sensible pérdida

Don Felipe Gallegos y su señora esposa doña Carlota se sirvieron comunicarnos la muerte de su hija Carlota, acaecida antenoche. Ayer, con numerosa concurrencia, se verificó el entierro de la niña. Muy sensible ha sido para nosotros la desgracia que hoy aflige á los señores Gallegos, y al consignar tan infausta noticia deseamos mucha resignación para los afligidos padres.

Descarga eléctrica

que estuvo a punto de ocasionar la muerte de un joven

Muelle del Arenal, San Carlos, 23 de julio.—Ayer en la tarde nos azotó una fuerte tempestad. Cayeron muchos rayos y al mismo tiempo sopló un fuerte viento en forma de ciclón.

En el Estero Grande de San Carlos estuvo á punto de perecer trágicamente el joven Vicente Brenes, hijo de don Salvador Brenes. Este joven arremolcaba un ganado hacia un establo cuando inesperadamente cayó una descarga eléctrica sobre un árbol cerca del cual se hallaba. A consecuencia de este accidente cayó en tierra desmayado. De allí se le alzó y condujo á casa de sus padres, en la cual volvió en sí.—CORRESPONSAL.

Un periódico para los niños

Mi amigo Omar Dengo—el galano prosista que en no lejano día clavará en una altura el lávoro que lleva con cariño y que vientos de sinceridad hacen flamear ante los que aman la Belleza—nos ha dado la simpática noticia, por medio de *La Prensa Libre*, de la fundación de un periódico para los niños.

La idea—muy noble y santa—ha sido de *Carmen Lyra*, escritora que en peregrinación por los campos del Arte nos regala—alla de vez en cuando—artículos en los que palpita su alma delicada y llena de exquisitese.

Un periódico para los niños! ¡Qué hermoso es en verdad!

Entre las hojas diarias del periodismo, hechas á la carrera, algo de más delicadeza, de más poesía para los niños, para estos pequeños seres en cuyos corazoncitos—surcos abiertos ante sus maestros—comienzan á germinar las sanas enseñanzas que más tarde han de allanar la senda que deben recorrer.

Por qué nosotros, hombres apegados al dolor, por voluntaria inclinación, hemos de privar á estos seres del júbilo que sentirán al coger entre sus manecillas algo que ha sido hecho para ellos?

¡Callad! que estos pequeños lectores que en nuestros corazones ocupan un lugar tibio como la cuna de un niño, caliente como el nido de un pájaro, tendrán su periódico que hará pasar por la memoria de sus padres recuerdos, sentir retomar en sus almas carñosos viejos y mecerse su imaginación en lejanas remembranzas.—VICTOR MANUEL ROJAS.

Nuevo puente sobre el río Tárcoles

Pronto serán continuados los trabajos de construcción del puente sobre el río Grande de Tárcoles, en La Balsa, Atenas, que se habían suspendido hace poco tiempo.

La estructura de hierro está al llegar al país, procedente de Alemania, de suerte que en breves semanas quedará instalada esta mejora para facilitar la salida de los productos de muchas manzanas de aquella fértil región y se evitará la exagerada explotación que hoy ejerce un particular propietario de un andarivel que proporciona el paso.

Para asilar á los pestosos en caso dado

La Dirección General de Obras Públicas tiene ya listos los planos necesarios para la construcción de un local aparente, á fin de alojar, en caso dado, á los atacados de peste.

Como el edificio habrá de destruirse por medio del fuego si se llegara á ocupar con infestados, la obra se ha proyectado de madera, con un costo que no exceda de \$ 7000.

Ahora sólo falta designar el sitio donde deba llevarse á cabo esa construcción, lo cual se hará inmediatamente para proceder á la ejecución del trabajo.

Macadamización de varias calles

La Municipalidad de Desamparados ha dispuesto que sean macadamizadas algunas calles de la población. El trabajo será ejecutado por medio de licitación pública que formulará el Departamento General de Obras Públicas, para lo cual se han dado ya las órdenes del caso.

Servicio de nuestros corresponsales

Novedades cartaginesas

No nos explicamos el motivo por qué no se nos oye. Hace poco hablamos de nuestro Parque Central, y nos referíamos á algunas deficiencias que en él se notaban. Sin embargo, todavía esas deficiencias no se han arreglado. El ornato público pide que cuanto antes se arregle ese lugar.

Por acá se permite que los cerdos sean destazados en las casas particulares. Creemos que para eso está el matadero municipal. La seguridad y la higiene públicas reclaman que allí sea donde se sacrificen esos animales. Que pase esa costumbre en las poblaciones que carecen de matadero, pero no en Cartago.

Ya que se va á poner en servicio el nuevo mercado, permítasenos manifestar la inconveniencia de que en él se instalen carnicerías. Solamente entre nosotros se ve tal cosa.

La boda Alvarado Madriz se verificó con gran suntuosidad. En ella estuvo lo más selecto de nuestra sociedad, como muestra del aprecio de que gozan los contrayentes en esta ciudad. El presbítero Arce bendijo esa unión. La amabilidad de don José Madriz y de su señora esposa hizo que los concurrentes quedasen satisfechos.

El hogar de don Alejandro García ha sido aumentado con la llegada de un precioso chiquitín. Para él y su señora esposa

De Hervidero de Cartago

Muy claro se ve que las conferencias iniciadas por el Departamento de Agricultura han dado en los pueblos muy buenos resultados. En este vecindario, donde se dice que la tierra es muy estéril, he visto campos cultivados como podían verse en cualquier tierra de las faldas del volcán Irazú.

Don Heleodoro Calderón posee un cafetal cuyos arbolitos se doblan agobiados por el peso de la fruta. Este señor dice que después de las conferencias del riego del café, hizo lo que le aconsejaban y hoy muestra con orgullo los resultados. Ejemplos como el de este señor hay muchos.

Varias personas que antes desconocían las propiedades de las leguminosas, hoy se sienten satisfechas al saber que además del producto que dan, son un gran abono, y no se ven ya los mon-

doña Enriqueta van nuestras felicitaciones.

En vía de paseo partió para Panamá la señorita Julia Carazo. Le deseamos muy feliz viaje.

A punto de fracturarse una pierna estuvo un niño de don Francisco Segura. Los oportunos auxilios de don Eustacio Escobar evitaron que el accidente resultara con mayores proporciones.

En la ciudadela «Naborio un negro que habita una de las casas, estaba maltratando á su esposa. A los gritos acudió el policial de línea y para poder entrar rompió la puerta y encontró adentro otro negro que estaba en compañía del primero.

Este miraba pero no se metía en defensa de la infeliz negra. El policial los condujo al pulguero.

El Juez de Paz de la ciudadela, José Cordero, fué herido en la garganta con una navaja por Ulderico Alvarado. La hemorragia fué tan fuerte, que Cordero no pudo llegar á la ciudad, haciéndose necesario traerlo en una camilla. No se saben los antecedentes que indujeron al señor Alvarado á cometer el crimen; Ulderico está preso á la orden del Juez del Crimen.

Para el domingo que viene tendremos un número especial de EL NOTICIERO, á varias tintas y con variada información, tanto de Cartago como de otras partes. Lugar preferente ocupará lo de Cartago é ilustrado con oportunos grabados.—CORRESPONSAL.

tonos de plantas de frijoles listos para ser quemados.

Nuestro pueblo tiene que ir dejando las rutinas de los antepasados é ir entrando de lleno en el campo del progreso. Aunque al principio muchos de los campesinos toman á guasa estas innovaciones, muy presto ven los resultados y se convencen. Cuando don Ezequiel Gutiérrez regó por vez primera la cal en sus cafetales, nuestras gentes decían que estaba loco; hoy, después de las conferencias, muchos campesinos han abonado con cal y han sido locos también.

Ojalá que las conferencias sobre el maíz sean tan benéficas para los pueblos como las emprendidas anteriormente, y que todo esto redunde en provecho del pueblo trabajador.—CORRESPONSAL VIAJERO.

Brisas griegas

La Junta de Socorros celebró sesión el domingo pasado para acordar en lo que se habrá de invertir el producto de las castañas que esa Junta construirá en esta ciudad. La opinión de unos era de que fuera para el Hospital; otros para que se dilucidara ese asunto más adelante. Hubo empate y por la suerte ganaron los que pedían se destinara al Hospital.

Todo aquel que ame la caridad, que comprenda los grandes servicios que un Hospital presta, sobre todo á la clase menesterosa, y que esté al tanto de las pocas entradas con que ese asilo cuenta, debe estar de acuerdo en que sea al hospital á quien se le asigne esa renta, mas si tomamos en cuenta que es de necesidad

construir un edificio más amplio y cómodo y en un punto más aparente, pues el actual no está construido para el objeto que se ha destinado, no tiene buena ventilación, los pabellones son muy estrechos y carece de cloacas y de muchas otras condiciones higiénicas con que debe contarse. Todos debemos coadyuvar para que se lleve á cabo la idea del señor Vega Lizano, quien trabaja porque ese edificio se construya en el alto de la parte Sur de la ciudad, y que reúna todas las condiciones que debe tener un hospital.

Hay que abandonar esa mala voluntad que se nota en algunos cuando de favorecer la Junta de Caridad se trata. Hoy por tí, y mañana por mí! —LOHENGRIN.

Diarias

Nacimientos
Carmen Ramona de José, de Ramona Córdoba; José Rafael, de Sixto Corrales Fallas y Adelaida Jiménez Chacón.

Defunciones
Dolores Lizano, 1 año; Jaime Lizano, 4 años; Carlota Gallegos, 9 meses; Leonor Mena, 2 años; Rosa Araya, 61 años.

Pasaportes
Dr. Eduardo Uribe Restrepo, para Europa; Otto Holts é hijo, para Europa y Estados Unidos; Ramón Marquez, para Panamá.

Rezaños
En la oficina telegráfica de esta ciudad están rezaños los despachos dirigidos á las siguientes personas: Ramón Mora Quiros, Juan Prado, Angel Contreras, Pedro Andrés, J. M. Monge, Franteli y Gregorio Monge.

Liquidación

de una pena por asesinato y robo

El señor Juez del Crimen de Liberia acaba de practicar la liquidación de las penas impuestas á Ascensión Martínez Rojas y Pedro Joaquín Lezara por el crimen de homicidio perpetrado en la persona del chino José Cantón y el de robo en daño de José Ajun Chan. Declara que al primero le quedan por descontar 19 años 4 meses y 3 días de presidio y al segundo, 11 años, 4 meses y 3 días de igual pena. Los reos están presos en la cárcel de esta capital y han apelado de la liquidación.

El más completo surtido en polainas para hombres y niños existe en el almacén de Robert Hermanos.

Personales

El matrimonio Orozco-Méndez se verificó en la Iglesia del Carmen. Nuestras felicitaciones á los contrayentes deseándoles á la vez muchas felicidades.

—Celebramos que doña Eduvigis Cordero siga mejor de salud.

—Para Santa Ana salen el viernes próximo don Eduardo Zamora y el joven don Fernando Hino.

—Próximamente partirá para el exterior don Rafael Martínez.

—Procedente de Cartago se encuentra en esta ciudad el apreciable caballero don Ricardo Pacheco Cabezas.

—Para Limón, donde fijará su residencia, salió el joven don Joaquín Lizano Bonilla á quien deseamos un feliz viaje.

—Delicada de salud se encuentra la estimable señora doña Luisa M. de Justiniani. Deseamos su pronta mejoría.

—El hogar de los esposos Zúñiga-Odio ha sido aumentado con la llegada de un niño. Nuestras felicitaciones á sus estimables papás.

—En Puntarenas se encuentra de paseo la señorita Josefá Varela.

—Las distinguidas y apreciables señoritas Emilia Serrano y María Isabel Bonilla salieron para la ciudad de Cartago.

—Presentamos nuestro pésame á don Félix Castellón y señora por la muerte de su señora madre.

—Para Estados Unidos sale en breve el joven don Miguel A. Castro Gutiérrez.

—La respetable señora doña Alma Gólicher v. de Herrera se encuentra gravemente enferma. Deseamos su restablecimiento.

Teatro Variedades

Los brillantes números que ejecutarán los distinguidos y ovacionados artistas **Walmar** y **Mary Forsy**, los bonitos couplets que cantará la bella **Solidad** y las magníficas vistas cinematográficas que se exhibirán esta noche, hacen esperar que la función en el Variedades será espléndida.

Mañana se pondrá en escena por última vez el artístico y gran potpourri titulado **Un arreglo**.

Avisos anteriores

Quiere usted habitar contra temblores? Pues acuda á comprar la hermosa casa de madera, de construcción inmejorable, sita 100 varas al Oeste y 150 al Norte de la Bomba del Paso de la Vacca. Tiene frente para magnífico jardín, regular fondo y todas las comodidades para familia regular. Informes: en la misma ó en la oficina de este diario. Julio 24. 4 v.

Se necesita un empleado, hombre ó mujer, que sepa bien Inglés y Francés. Informárenos aquí. Julio 24. 5 v. alt.

SE NECESITA una buena prensa de copiar de segunda mano, pero en perfecto estado, y con su respectiva mesa. En esta Administración informarán.—Julio 18.

ACCIONES.—Á \$ 1,900.00 cada una se desea comprar 20 acciones del Banco Anglo.—Casilla 89, San José, 7 v. Julio 23

SE ALQUILA una elegante y cómoda casa en San Pedro del Mojón. SE VENDEN varias casas en esta ciudad, las que producen buena renta.—San José, junio 30 de 1912.—GABRIEL VARGAS 1 m.

SE VENDE una propiedad bien situada, que produce mensualmente doscientos setenta y cinco colones, en buenas condiciones de pago. Informes JOSÉ ANTONIO RETANA.—Julio 9.—15 v. alt.

Teatro Nacional

Mañana será la noche de gala en el Teatro Nacional. Se anuncia el beneficio del tenor Eugenio Petransan, el mimado del público josefino, quien designó para su función de gracia la ópera *Tosca*, cuya interpretación tan maravillosamente sabe hacer.

No dudamos que esa noche habrá un lleno completo en nuestro coliseo y que el pequeño beneficiado recibirá el justo homenaje de nuestro público.

A petición de numerosas personas esta noche se pondrá en escena del maestro Donizetti, titulada *Lucía de Lammeoor*. Esta será la segunda y última función popular, es decir de precios reducidos, los mismos que rigieron para la función del martes.

TRIBUNA PUBLICA

La United Fruit Co. en crisis

Cuando Dios quiere perder a uno lo hace loco. Eso es lo que notamos actualmente en la United Fruit Co., parece que se hubiera enloquecido. Esa Compañía revela síntomas de que su estrella se pone en el horizonte, que se acerca el Waterloo para ese Napoleón del banano. Los disparates que está cometiendo deberían poner en guardia a los accionistas de esa Compañía, por que la manera como ella procede no puede conducir sino al desastre.

Es bien sabido en Costa Rica por todos los que conocemos las plantaciones bananeras de la zona Atlántica, que las fincas que fueron de propiedad de Lindo Brothers, no valen más de un millón y medio de dólares, á causa de estar la mayor parte de ellas enfermas, atacadas de ese mal que destruye los bananales y para el cual no ha podido hallarse aun remedio alguno, y que dentro de dos años á más tardar esas fincas deberán ser abandonadas, como ya tuvo que abandonar otras la United Fruit por el mismo motivo. Sin embargo, sabemos que esta Compañía, ó sus asociados, después del arreglo de Lindo con la Atlantic Fruit & Steamship Co. han dado por las fincas de aquél la enorme suma de tres millones y quinientos mil dólares, lo que supone la cantidad de dos millones de dólares próximamente arrojados á la calle por dicha Compañía. Ya lo saben los interesados en ella, ó los que todavía piensan en llevar su capital á esa sociedad que está pudriéndose como los bananales de sus fincas.

Que la Atlantic Fruit & Steamship Co. hubiera estado en tratos para comprar por la misma suma aquellas fincas, se explica fácilmente por varias razones: en primer lugar ella deseaba establecerse en Costa Rica con el negocio de bananos, como se halla establecida en grande escala en Jamaica, Cuba, Nicaragua y otras partes, y necesitaba una base de exportación de la fruta, entretanto que la creación de nuevas fincas que se proponía establecer, y los productos de la agricultura privada que pensaba estimular, vinieran á llenar las necesidades de su clientela y de su tráfico, y en segundo lugar, había aceptado con ese fin una opción propuesta por los señores Lindo Bros, y quería como entidad seria que es, hacer cumplir á estos su palabra, ó que cantaran la palinodia como lo han hecho pagándole la violación del compromiso. En esto la Atlantic ha obrado como correspondía á su seriedad y es el caso de felicitarla porque en la solución dada á la controversia que planteó contra la casa Lindo Brothers, se haya librado de quedarse con las fincas de estos, que hubiera sido para ella un pésimo negocio, como lo será para la United, que por su desentendida ambición se fue de bruces á aquel abismo.

De él no saldrá la United sin haber dejado en el hondo hueco una parte muy considerable de los intereses de sus accionistas.

Pero lo extraño es que la United haya hecho un negocio tan desatentado como ese, siendo así que ella sabe muy bien que las fincas compradas no valen aquella suma puesta que en sus cuentas con la casa de Lindo Brothers nunca llegó á apreciarse ni siquiera en dos millones, lo cual todos sabemos, porque de sus combinaciones con la dicha casa se ha hablado en público muchas veces. Bien sabrá la United que esas fincas en su estado actual, no valen ni dos millones de dólares. Entonces, por qué ha dado por ellas tres millones y medio?

La razón no puede ser otra que la de impedir que fueran á manos de la Atlantic, para evitar que esta se estableciera en el país como su competidora.

Pero no dice la United, ó no hace decir por medio de sus acólitos que la Atlantic está quebrada? Como es que le tiene miedo á un concurrente que en su concepto está en bancarota? Como se explica que pague tres y medio por lo que no vale ni siquiera dos, si estaba tan segura de que la Atlantic no disponía de capitales para venir á mermarle la ruinoso influencia que está ejerciendo en el país?

Si no tuviéramos otra base de criterio para juzgar de la completa solvencia de la Atlantic Fruit & Steamship Co., que los tortuosos procedimientos que para alejarla ha empleado la United, eso nos bastaría para considerar á aquella como una entidad financiera muy respetable, y para solicitar en su favor, como lo hacemos en este momento, la más absoluta confianza del país. La United nos engaña y se engaña, y contra sus arterias debemos precavernos, porque es muy posible que los golpes que ella había de experimentar en sus negocios, á causa de su ambición insensata, quiera más tarde curarlos á costa del trabajo de los pobres incautos que se dejan aprisionar en sus redes.

Alerta, pues, trabajadores de la zona atlántica! La United pierde cerca de dos millones de dólares en la compra de las fincas de Lindo Bros, y como esa pérdida de alguna parte ha sido de reponerse, porque de lo contrario los accionistas de dicha Compañía alzarán contra sus administradores el grito, no es dudoso que estos pretendan tapar las brechas abiertas en su caja con el fruto de nuestro trabajo.

Liquidemos la situación con esa Compañía, y abramos las puertas para que otras vengán á disfrutar con nosotros, fraternalmente, de la riqueza y magnificencia de nuestro suelo.

M. I. A.

Rumbo á Europa

Hoy por el tren de las 9 a. m. saldrá con rumbo á Limón el Dr. Uribe, quien, como ya lo habíamos anunciado, se dirige á Europa.

Lleve muy feliz viaje el estimado amigo.

Cámara legislativa

Sesión de ayer

A las 3 p. m. se abrió la sesión. Presidió don Ezequiel Gutiérrez. Se leyó, aprobó y firmó el acta anterior.

Informe favorable autorizando á la Municipalidad de Alajuela para que venda un inmueble de su propiedad. Se ordenó publicarlo.

Segundo debate al proyecto que autoriza á la Junta de Educación de Limón para que venda dos propiedades inmuebles.

También pasó en segundo debate el proyecto que autoriza á la Municipalidad y Junta de Educación de San Rafael de Heredia para que permuten dos fincas de su propiedad.

Presupuesto

Discusión detallada. Se fija en ₡ 8.842.770.97 el monto total de los egresos en la Administración Pública, durante el año Fiscal de mil novecientos trece.

ARIAS.—Hace moción para que se abra la discusión cartera por cartera. Aprobada.

ALFARO.—Hace moción para que el sueldo del Presidente de la República se eleve á mil quinientos colones al mes, el de los Ministros á setecientos y el del Secretario Particular del Presidente se equipare al del Comandante en Jefe y el de los Subsecretarios á ₡ 500.00.

PUPO.—Aboga en favor de esa moción.

PERALTA.—Cree que se hace mal subiendo las cifras del presupuesto. Aboga porque más bien se rebajen ciertas partidas principiando los señores diputados por dar el ejemplo. Si pasa la moción de Alfaro se dará un mal precedente.

ALFARO.—Replica á Peralta y le dice que en el curso de la discusión también se presentarán oportunidades para hacer rebajas y no cree justo lo que propone Peralta para que se rebaje á mil colones el sueldo del Presidente de la República.

A este respecto hubo un debate en el que tomaron parte Briceno, Arias, Zúñiga Montúfar, Aguilar Barquero, Alfaro, Figueroa, Santos y Mata Valle, después del cual fué aprobada la moción de Alfaro.

ARIAS.—Presenta dudas acerca de cierta partida de la Imprenta Nacional.

BRICENO.—Moción para hacer llegar á la Cámara á los ministros cuando se discuta la partida de su ramo.

Fué desechada.

SANTOS.—Mociona para interperlar al Ministro respectivo acerca de si conviene ó no mantener la Imprenta Nacional.

Fué desechada.

ALFARO.—Aboga porque se aumente el sueldo del posta que hace el servicio entre Río Grande y San Ramón. Pide que en lugar de ciento veinte sea elevado á ciento cincuenta colones al mes.

PERALTA.—Hace ver que se sigue aumentando. Sería bueno, dice, que cuando se presenta un aumento también se presente una rebaja.

RIVERA.—Está porque no se admita ningún aumento sin que previamente se haya hecho una rebaja.

BRICENO.—Está con la moción de Alfaro. También él va á pedir aumento de sueldo de unos posts del cantón de Cañas, pero al mismo tiempo pedirá la supresión de la Escuela de Bellas Artes.

FIGUEROA.—Le indica á Alfaro, que pida la supresión del escribiente de la Jefatura Política de San Ramón y así le dará el voto á la moción.

ALFARO.—Defiende el sueldo del escribiente.

RIVERA.—Presenta su moción de orden basada en lo que anteriormente dijo.

SANTOS.—Quedó en el uso de la palabra y se suspendió la sesión.

Notas de Nicaragua

Managua, 24.—Recibido á las 6 p. m.—En cumplimiento del decreto de 28 de junio próximo pasado, dado por la Asamblea Nacional Constituyente fué quitada del Parque Central la estatua de Ramón Montoya que simbolizaba el triunfo de las armas nicaragüenses en la batalla de Namasigüe en 1907.

—Anteayer recibió el Ferrocarril Nacional Mr. Theo O. Connell como representante de los banqueros americanos. Ya hizo el primer viaje de inspección para proceder á las mejoras que hay que hacer en la línea.

—El hambre existe en todos los pueblos de la República, los víveres han subido á precios fabulosos; diariamente se hacen grandes pedidos de maíz.

Comienzan á verse escenas horribles por la escasez de granos.

El Gobierno de El Salvador por medio de su Ministro en ésta, ha dado al Gobierno 5,000 sacos de maíz á precio de principal y costo. Acto generoso que ha venido aumentando la gratitud y cariño del pueblo nicaragüense hacia el Dr. Manuel E. Araujo.

—Se encuentra bastante mal de salud doña Margarita de Mena, esposa del Gral. Luis Mena, Ministro de la Guerra.

—La candidatura del Dr. Francisco Bertrand para Vicepresidente de la República de Honduras goza en este país de generales simpatías.

—Hoy incineraron 400,000 pesos en billetes nacionales.

Ya están aquí las grandes casas y el mobiliario del Banco Nacional que ocupa uno de los mejores edificios.—El Porvenir.

De sociedad

La distinguida señora doña Emilia v. de Guardia, después haber estado delicada de salud, se halla hoy restablecida. Con mucho placer lo consignamos, por la familia Guardia, y por la sociedad costarricense que es a apreciable matrona honra con sus virtudes. Que viva muchos años, para orgullo de todos y para alegría de sus estimadísimos familiares y amigos.

Boda

de un estudiante

El día 10 del entrante agosto, contraerá matrimonio en la villa de Barba, el talentoso estudiante don Manuel Antonio Espinosa Calderón con la bella señorita Lucía Murillo.

Apadrinarán la boda el Licenciado don Máximo Fernández con doña Elena v. de Murillo, Licenciado don Francisco Echeverría García con la señorita Herminia Moya, don León Cortés con la señorita Clemencia Murillo y don Luis Felipe Murillo con la Srta. Adela Murillo.

Asistirá en cuerpo el tercer año de la Escuela de Derecho, de que es alumno el joven Espinosa.

Habrà baile en casa de la familia de la joven contrayente y se hará cargo de la cantina el popular y simpático Castrito.

Regresan los maestros que fueron á Panamá

Ayer á medio día desembarcaron en Limón los profesores y maestros que fueron de paseo á Panamá.

El Ministerio de Fomento ordenó poner á disposición de ellos un carro especial agregado al tren de Limón para que hagan el viaje hoy á esta ciudad. Pero es el caso que ellos tienen pagado ese carro, pues lo habían contratado para ir y volver. Sin embargo, la buena intención también vale.

Oficial

Acéptase la renuncia presentada por el señor Francisco J. Ruiz del cargo de Jefe Político de Barba, y nóbrase en su lugar al señor Francisco Calvo M.

Apruébase el acuerdo dictado por la Municipalidad de Alajuelita que fija en ₡ 150 el impuesto trimestral por cada paja de agua.

Autorízase á la Municipalidad de Palmares para vender unas fincas, con el objeto de invertir su producto en trabajos urgentes.

Declárase que la importación de maíz y frijoles negros no paga derecho de Aduana ni servicio de muelle.

Acéptase la renuncia elevada por el señor Juan A. Zúñiga, del cargo de Agente Principal de Policía de Tempate, Santa Cruz, y nóbrase en su lugar al señor Julio Quesada Soto.

Se divide el distrito de Ayala, Escastí, en dos circunscripciones escolares que se denominarán Ayala, la del Oeste y Quesada, la del Este.

Anoche en el Nacional

Dió su última conferencia la señora Belén de Sárraga. Empezó por referirse á la hoja que circuló anterior firmada "Unas señoras católicas"; trató el punto con delicadeza. Luego hizo mención al artículo firmado "Dantón", que publicó "La Información" de ayer.

Fué más enérgica y aceptó el reto que se le lanzaba. Siguió desarrollando su tesis. Al concluir una canasta de pensamientos y claveles le fué enviada, con esta tarjeta: «Lia O. de Bertheau». Al recibirla improvisó un brillante discurso. Al salir del teatro fué ovacionada hasta el hotel, en donde habló desde un balcón. Muy aplaudida.

LANCE entre dos presos

Entre las once y las doce del día ayer se desarrolló un lance entre dos reos de la cárcel de esta capital llamados León Zeledón Bogantes y Manuel Méndez Chaves, del cual resultó herido el segundo.

Refiere Méndez que ayer en la mañana envió á un muchacho á comprarle sobres de cartas. Encontrándose él en la celda, León Zeledón Bogantes, que suele cruzar sus bromas con los demás presos, le cerró la puerta de la celda. En ese acto llegó el muchacho de regreso de la comición y no pudiendo salir por la razón apuntada, se vió en la necesidad de valerse de otro para que le abriera.

Una vez en los salones del edificio Zeledón trató de pegarle en vista de lo cual se preparó para hacer frente á la reyerta, pero con tan mala suerte que se resbaló y cayó. Allí se le fué encima y le infirió cuatro heridas en la cara, con una cuchilla, una de las cuales le perforó el labio inferior. También le dió un fuerte golpe en un pómulo.

El Médico de la cárcel, Dr. Quirós, hizo el reconocimiento legal y certifica que las lesiones sufridas por Méndez sanarán en quince días, salvo complicaciones. Zeledón está incomunicado. El señor Alcalde Primero levanta el proceso.

La emisión de cédulas hipotecarias de la United Fruit Co. Más detalles sobre ese negocio

Ampliamos la noticia que dimos ayer referente á la emisión de cédulas hipotecarias que hizo la United Fruit Company sobre fincas de su propiedad.

La emisión es por un total de MIL LÓN Y MEDIO de dólares y no por un millón como se dijo.

Los créditos son nueve y están constituidos por la Compañía y á su favor, en esta forma:

- 1º—Sobre la finca Banstorf, por la suma de 350,000 dólares.
- 2º—Sobre la finca Casa Gayle, por 10,000 dólares.
- 3º—Sobre la finca Alemania, por 20,000 dólares.
- 4º—Sobre La Cerona, por 50,000 dólares.
- 5º—Sobre la finca Livingston, por la suma de 250,000 dólares.
- 6º—Sobre la finca Isla de los Chanochos, por la cantidad de 400,000 dólares.
- 7º—Sobre la hacienda Canadá, por la suma de 250,000 dólares.
- 8º—Sobre la finca Monte Cristo, por 150,000 dólares.
- 9º—Sobre la finca La Isla, por un valor de 20,000 dólares.

Los créditos son de primer grado y están emitidos á tres meses plazo.

Este negocio ha llamado mucho la atención desde luego que esa poderosa Compañía cuenta con fuerte capital y con fondos á la orden en muchos bancos de Estados Unidos.

Incidente personal

Ocurrió uno ayer en la mañana entre los señores R. Monthlier Castille y Arturo Chavarría, en la casa del señor Miguel Enriquez donde se encontraba el primero.

Median en el hecho viejos asuntos personales, los cuales quiso Chavarría que se arreglasen, en lo que estuvo de acuerdo Monthlier. Pero en la conversación se exaltaron los ánimos, pasaron á palabras duras y luego á los hechos. El señor Chavarría sacó su revólver y disparó contra su adversario, quien felizmente salió ileso.

La oportuna intervención de algunos caballeros evitó que el incidente tomara mayores proporciones haciéndolo terminar en paz.

Billetes falsificados en Puntarenas

ACTIVIDAD DE AUTORIDADES

De Puntarenas nos comunican lo siguiente: El día 22 en la tarde compraba en el Muellecito un individuo un ticket para Manzanillo y daba en pago un billete falsificado de dos colones, pero atornamentado lo vieron los señores N. Benjamín y el

Jefe del Resguardo don Juan F. Torres. Cuando el individuo se vió perdido trató de cambiar el billete falsificado por uno bueno, pero el Jefe del Resguardo mandó á llamar á una policía y fué arrestado, no encontrándose más billetes falsificados al ser registrado.

El día siguiente lo puso en libertad el señor Agente de Policía don Ezequiel Arce. Nos dicen que el billete era de una muy mala imitación.

MATRIMONIO

DE AYER

A las 6 de la mañana de ayer contrajeron matrimonio en el Carmen el Dr. Raul Orozco Casoria y la distinguida y culta señorita Hilma Méndez.

Apadrinaron la unión el Lic. Buenaventura Casoria con doña Delia de Alvarado y Lic. Carlos Brenes Ortiz con la Srta. Claudia Orozco.

Benjido la boda el Pbro. Zúñiga. No hubo fiesta por el luto de ambas familias.

Los esposos salieron en seguida al Carrizal en donde pasarán su luna de miel.

Eterna dicha deseamos á los jóvenes cónyuges.

Camisas, cuellos, puños y corbatas de última moda acaba de recibir el señor Robert...

Exterior Servicio cablegráfico

RIO JANEIRO, 23.—Se eligió al General Pinheiro Machado para jefe del Partido Republicano y para Vicepresidente del Senado. Hubo un incidente entre el Ministro de Justicia y el diputado Maceo Fonseca. Este dijo que aquel era traidor al partido político á que pertenecía. El Ministro renunció, pero no fue aceptada su dimisión.

TURF, 23.—En Valenza continúan las alarmas debido á incidentes entre las tropas.

LISBOA, 23.—Zarpó para el norte el vapor Cabo Verde. Lleva á los realistas sentenciados á presidio por rebelación. Portugal reclamará á España la expulsión de los emigrados.

BARCELONA, 23.—Colocaron varias coronas en la tumba de Masot, muerto en una colición con los carlistas. El párrafo de Granolleres está comprometido en esa colición.

CORUÑA, 23.—El ingeniero de la Compañía Marconi observará al Rey en un automóvil con estación radiográfica.

SANDANTER, 22.—Se inauguró el tranvía eléctrico de Sandinero.

WASHINGTON, 23.—La Embajada Americana en Tokio desmiente la noticia de una alianza ruso-japonesa.

ROMA, 23.—Se celebró el natalicio de León XIII. Los médicos de Pio X recomendaron mucha quietud para que pueda vivir un tiempo más.

BERNA, 23.—Renunció el Jefe de la policía por no poder ofrecer seguridad personal al Kaiser en su próxima visita á ésta.

TOKIO, 23.—Hubo una junta de médicos y luego declaró el Boletín Oficial que estaba perdida toda esperanza de volver la salud al Emerador pues su muerte es cuestión de horas. Se declaró que Mutsu Hito sufría de diabetes desde 1904 y que en 1906 se complicó con los riñones, lo que le ha producido un envenenamiento.

TIENSING, 23.—La situación empeora. El Cancellor insiste en su renuncia. Se temen disturbios.

MÉXICO, 23.—Un tren de pasajeros que salió de Cuernavaca, custodiado por 50 federales, fué descarrilado por los zapattistas; 500 de estos fusilaron á los federales, amontonaron los cadáveres, los regaron petróleo y les dieron fuego.

LONDRES, 23.—Hay indignación por la derrota que sufrió Inglaterra en los juegos olímpicos de Estokolmo. Dicen que Estados Unidos triunfó porque sus ciudadanos descienden de pieles rojas, hawaianos, esquimales, negros y miembros de otras nacionalidades.

NUEVA YORK, 23.—El Presidente de la República Dominicana compró un yachi para escaparse en caso que triunfen los revolucionarios.

MERILAM (Connecticut), 23.—La bella señorita Cora Desreureat, de 25 años de edad, se suicidó en un confesionario del templo católico de San José, tomándose un poco de cianuro mezclado con agua bendita. El hecho se debió á decepciones amorosas.

